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從海事角度對「啟德規劃檢討」的意見 
 
香港物流管理人員協會 
副學術主任 
馮家均船長 
 

近日香港社會各界，包括零售、旅遊、公眾及政府，對於興建郵

輪碼頭十分關注，而各方亦有共識：香港須建造新的郵輪碼頭（或泊

位），但在選址問題上卻有不同見解。有見及此，本會的建議謹集中

在選址，以備各界參考。 

 

1)本會支持在啟德舊跑道頂端（東部）建造(兩個或以上泊位)，理由

如下： 

 

1.1)無須填海，保護維港盡量不填海，是本港市民的意願，而選址啟

德正可合乎此美好願望。 

1.2) 有足夠水深以便大型郵輪靠泊。 

1.3）擁有足夠空間和交通網絡方便疏散遊客，一艘郵輪有三千至五

千乘客，加上約二千船員，暢通完善的陸上交通網是必要的設

施。舊機場陸路設施能應付昔日機場所須，自能應付日後郵輪

碼頭所須。 

1.4）擁有足夠空間建造配套設施，保障郵輪的物流供應，特別重要

的是選址該區的持續性發展，在若干年後如果泊位不足，可在該

址新增泊位而不要填海，而這正是該址比起其他選址的最大優

勢。 

(修訂本)
CB(1)750/05-06(05)
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1.5）本港西面航道交通十分繁忙，貨櫃船進出、中流作業和鄰近地

區高速客船，都集中在西部進出香港，反之，東面航道交通較暢 

順，這對航道安全是有力保障。而且「西九」未知何時定案。 

 

1.6)自從機場搬遷後，九龍城區經濟大受打擊，在舊啟德興建郵輪碼

頭，能振興該區經濟，再次刺激該起區零售和旅遊業的活力。 

1.7)隨著啟德機場的名氣，在該區建立郵輪碼頭，較易建立旅遊地標

形象，向國內和世界推廣，這個新旅遊點。 

1.8）要求盡快在啟德落實興建郵輪碼頭。 

 

2)本會對政府〈啟德規劃〉的建議： 

 

2.1配套設施，須要興建大型購物中心。 

2.2建議把直升機停機坪，移至近醫院處，方便緊急運送緊傷員和病

患者到醫院治療。 

2.3舊跑道頂端建造小型碼頭，供遊艇、渡輪和觀光船靠泊，並能從

水路疏散人群和遊客。 

 

3)  回應有關反對啟德興建郵輪碼頭的言論─有關郵輪阻擋視線問

題 

 

3.1)以當今世界上最大，最豪華的郵輪，總噸位達 15萬 1千 4百噸

的瑪麗皇后二號為例，十四層甲板，而每層甲板之間高度比一般

岸上樓宇要矮，而且有部份在水平線之下，在一般情況下，祇有

7至 9層在水平線上（視乎潮汐漲退）。 

3.2)基於祇有 7-9層在水平線上，與購物商場(至少 6-7層高)和岸上 
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樓宇高度相比，這種大型郵輪其實也不比其他地面建築物高，何

況是較小型郵輪。 

 

3.3）郵輪停港時間一般為 24-48小時，由於船期調配及季節性要求，

故不會全年無休地長駐阻擋視線。如果長期兩郵輪靠泊，香港

已成郵輪中心，是可喜可賀的事，屆時亦可研究另建泊位。 

 

3.4）在兩艘郵輪同時靠泊的情況下，亦只佔（東、西、南三方向）

海岸約線 20％而已。 

 

3.5）以上各點引證了郵輪並沒有阻礙視線之問題，反之，本會估計

若沒有郵輪靠泊反會減低遊客到此遊玩消費，拍照的樂趣。對

於這問題本會提議進行問卷調查，以便客觀得知有郵輪碼頭，

對本地和海外遊客的吸引力。即使現時尖沙咀海運碼頭，遊客

亦喜歡選擇有郵輪靠泊的背景拍照。 

 

3.6）郵輪要乎合 IOPP(防止油污國際公約)，對油污有嚴格限制，如

不能有黑煙、工業油超量的污水不能在港內排放。而生活污水，

包括大、小二便，所有郵輪上有一個或以上的污水收集艙，經

過淨化處理後，在合乎國際標準於公海無害排出，或安排岸上

收集處理。而岸上收集更能增加低技術工人的就業機會。 

 
總括而言，從海事角度看，本會認為興建郵輪碼頭於啟德是為合

適的選擇，而且隨著鄰近地方有意在的郵輪泊運上的競爭，如星

加坡和海南島，香港急須盡快落實及興建郵輪碼頭，以免失掉先

機。 
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從郵輪經濟看「啟德規劃檢討」 
 
香港物流管理人員協會 
政策評議主任 
彭惠勇船長 
 
參考了近期有關的內容和數字，我們有如下摘錄及意見： 
 
1）郵輪碼頭應盡速興建 

   現在的問題已經不是該建不該建等沒完沒了的爭論，而是必須盡

快付諸行動，拿出方案立即上馬動工，不能再紙上談兵。大型基建能

否拍板推行，是當局施政能力的重要指標。 

 

  新郵輪碼頭是香港日後能否成為亞洲郵輪中心的必不可缺的重要

部份。關乎着香港發展經濟民生的大計，若再拖延，受損害的只是本

港經濟和就業職位。 

 

  據有關報導的統計數據顯示，郵輪業對社會經濟貢獻鉅大，全球郵

輪經濟一年可創造價值 153億美元。北美市場為世界郵輪經濟第一大

市場，年創收入約 110億美元，佔全球 2004年總收入的七成一；英

國佔 14億美元，其他地方加起來約佔 29億美元。 

 

2）現時郵輪泊位嚴重不足 

   據某一船公司的資料。2004年至有四艘郵輪因為沒有泊位，而被

迫改泊葵涌貨櫃碼頭或友聯船廠。另有二艘郵輪因為安排不到泊位， 
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而不到達香港。 

 

2005年，四艘郵輪亦是因為沒有泊位而改變原有計劃，不停留

香港。2006年某艘大型郵輪原計劃來港三次，但因泊位空間不夠而

取消到港。現今世上最豪華的瑪麗皇后二號，亦同樣因為泊位空間不

足而取消 2007年到港的安排。 

 

  這只是一間船公司的資料，只是問題的冰山一角，但也足可反映

出，本港郵輪泊位不足，設施不完善，未能配合當今郵輪旅遊發展的

情況，如果本港未能在短期內解決郵輪泊位不足問題，經濟損失將會

更鉅大。 

 

3) 應建立郵輪經濟慨念 

   政府的思維不應只停留在“郵輪碼頭＂硬件項目上，應以“郵輪

經濟＂為主導思想。郵輪經濟效應比自由行更強，故有必要全面考慮

與郵輪業務相關各行業的郵輪產業鏈中發展及強化相關環節；主動推

動郵輪經濟，帶旺服務為主導之行業，包括:物流、交通、運輪、酒 

店、娛樂、零售、旅遊及船泊維修等。 

   

以上因郵輪經濟所帶動的各行各業，能創造大量普通文化程度職工

的職位，北美就因為郵輪經濟而創造了三十萬以上相關職位，這是最

快和最有效解決香港經濟結構轉型，普通技術工人就業問題的方法，

以解決香港現今所面對經濟結構問題的燃眉之急，為將來發展高增值

經濟打下基礎。 
 

4)特區政府應主導興建郵輪碼頭 
  為了不再拖延，「啟德規劃」郵輪碼頭部份基建，應由政府負責興
建，落成後盡量減低碼頭費用，以盡早落實因應鄰近地區的競爭；上 
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海新建成的國際客運中心碼頭，將於今年下半年投入試運行，該碼頭

可靠泊三隻八萬噸級客輪；海南 島三亞國際郵輪港亦將建成，建成

後是內地第一個能靠泊十萬噸級郵輪的碼頭。甚至連原本已有整套完

善郵輪碼頭配套服務的星加坡政府，已撥款預計在 2010年前新建一

個世界級的新郵輪碼頭。為何鄰近地區大力發展郵輪碼頭？因為郵輪

旅遊業預計到 2010年乘客達 1千 7百萬人次。而一艘郵輪來港可帶

來二千至五千高消費遊客，並約有一至二千船員，如果香港能成功成

為亞太區郵輪中心之一，經濟收益將十分可觀。 

 

  政府負責興建郵輪碼頭，在日後適當時可將郵輪碼頭私有化或証券

化，使社會大眾有參與投資的機會。 

 

5.落成後郵輪碼頭應盡量給國際線郵輪優先靠泊的機會。 


